
曼联本赛季的英超主场赛事已经
结束，只剩下两个客场。由上赛季英
超亚军，变成排名第六，曼联出现明显
退步。

去年夏天，曼联补充了C罗、桑乔、
瓦拉内等强援，上赛季亚军顺理成章
被视为冲击英超冠军的球队之一。亚
军主帅索尔斯克亚手握一把好牌，却
似乎不会打了，曼联进攻和防守一团
糟，索帅被迫在去年11月21日下课。

本赛季在强强对话之中，曼联在场
上表现出肉眼可见的明显差距，简直不
像一个级别的较量。在与同城对手曼城
的比赛，曼联主场以0比2告负、客场以1
比4惨败。主场的同城德比有首席射手
C罗参加，临时主帅朗尼克在客场德比
战把有轻伤在身的C罗排除在比赛名单
之外，可是差别并不大。上赛季在对曼
城的联赛交锋，曼联还有一些优势，客场

以2比0获胜、主场以0比0战平。
曼联对利物浦被称为英超的国家

德比，本赛季在联赛主场和客场分别
以0比5和0比4惨败于利物浦，对曼联
来说是奇耻大辱。上赛季，曼联对利
物浦不仅有进球还能拿分，主场以2比
4告负、客场以0比0战平。

索帅下课后，看守主帅卡里克执
教曼联战绩不俗，在联赛以1比1战平
切尔西、以3比2战胜阿森纳，但是执教
时间太短。卡里克没有继续执教曼联
的意愿，曼联也没有让老熟人卡里克
继续执教的想法，德国教头朗尼克被
任命为临时主帅。

朗尼克只执教到本赛季结束，然
后转为顾问，曼联这种安排带来更多
的不稳定因素，也很难让这位临时主
帅树立威信。曼联名宿斯科尔斯近日
在电视节目中透露，已经和曼联边锋

林加德进行过深入的沟通，林加德把
曼联更衣室描绘为乌烟瘴气。因为战
绩不佳，曼联更衣室处于一团糟的状
态。

林加德成了出卖曼联更衣室情报
的“内鬼”，名宿斯科尔斯此举也不地
道，更加暴露了曼联的问题。曼联上
赛季在英超客场以12胜7平力保不败，
是唯一客场不败的球队，当时的凝聚
力之强可见一斑。

本赛季，曼联在客场的退步非常
明显，只取得6胜5平6负。赛季收官阶
段，曼联在客场连续输给曼城、埃弗
顿、利物浦、阿森纳。如果说输给曼城
和利物浦还有情可原，那么为保级球
队埃弗顿“送大礼”、挑战争四对手阿
森纳时输掉“六分之战”，就不可原谅
了，对曼联带来的伤害确实特别大。

羊城晚报记者 刘毅
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有人看重入队“离团”，有人拳脚相加只为抢个舞伴，噪音总是矛盾的焦点，
盈利与资质大多数踩着一条“灰线”——

广场舞江湖，因名因利而暗流涌动

在天河体育中心南广场，每晚都
分布着十个以上的广场舞方阵，其中
一半以上是盈利性质的舞团。靠近游
泳馆的空地上有一个交谊舞方阵，成
员年纪偏大，有专门的教练在教舞。

教练上课没空，以为羊城晚报记
者是想加入舞团的“客户”，示意一位
管理员向记者介绍情况。阿姨小跑着
拿了一张名片递过来，“我在这里十年
了，你想了解什么情况我都清楚。你
问我叫什么？你加入进来不就知道
了！三个月 480元，周一、周三 8点到
9点半，其它时间别来，你看我们这里
女少男多，正缺女的。”阿姨话很密，并
努力打消记者的疑虑：“我们这不存在
抢舞伴的事，都是师兄弟，多丢人啊，
外面那些乱七八糟的群会有，我们这
里不会有。”

凑近路灯看了下，名片上信息量

很大，价格、二维码、广告词一应俱全，
还印着“广州市体育舞蹈协会，××体
育舞蹈俱乐部”的名称，教练头衔是
部长兼理事，上面还印着可以教的舞
种，比如华尔兹、探戈、狐步、维也纳
华尔兹以及快步舞。教练拿到过的
荣誉很多，记者一时分辨不出真假
——“全国赛东北 92 届、94 届职业组
获全国冠军，国际标准舞摩登舞（五
项）国家级裁判、国家级教师，广州多
届比赛多次获得冠军”。不过事后羊
城晚报记者从广州市体育舞蹈协会
了解到，协会里根本没有这样一个注
册俱乐部。

为了劝说记者加入，阿姨顺带鄙
视了一旁的鬼步舞群：“你看他们上半
身不动，就下半身动，年轻时跳跳还
行，老了跳这个膝盖迟早出问题。”

距离这个舞群不到百米的距离，

有一个更大的交谊舞团，两名教练带
着麦克风，不断指正错误的舞步。“现
在教的是吉特巴，下一支是友谊舞。
我们每个月都会教一支舞，慢慢教，直
到他们会。”女教练站得笔直，带着点
傲气，“我们不需要打广告，大家看我
们跳得这么好，教得又仔细，口碑传出
去了，旁边一些小团队会整队加入我
们。一年 668 元，相当于 2元一天，每
个人都学得起、跳得开。”

广州体育舞蹈协会主席张正碧告
诉羊城晚报记者，现在市场上所谓的
广场舞培训机构基本上是无序生长，
老师的资质并没得到官方认定，收费
也没有相应的依据。“不像其他项目的
运动员、体育老师、裁判等，国家体育
总局有一套考级的规范和流程，比如
省里可以考一级，市里可以考二级，广
场舞没有这样的说法。”

一提到小区楼下的广场舞，65岁的
张伯就气愤不已。“现在好很多了，以前
真是太过分了。”他告诉羊城晚报记者，
每天晚上 7时到 9时，楼下就成为噪音
发源地，好几拨跳广场舞的，几个音响
互斗音量。曾经有位孕妇被吵到没办
法了，她老公下楼和阿姨们理论，当晚
声音小了一点，第二天却故态复萌。折
腾了几天，孕妇的老公都要把人家音响
砸了，还报了警，但警察也没法管。

“后来物业公司竖了一块牌子，请
大家把声音放小一点，但这事儿没有法
律依据，还得靠大家自觉。”张伯回忆，
早些年矛盾闹到最厉害的时候，还有业
主从楼上往下面跳舞的人群头上泼水。

晚上8时30分，羊城晚报记者在天
河区骏景花园北门“八匹马”雕塑广场
前，用噪音监测仪测试，分贝值显示为
89-95区间，音乐声在道路两侧偶尔的
汽车鸣笛声中尤为突出。按照国家规
定，60-70 分贝属于二级噪声，已经达
到损害听力神经的程度。

骏景花园的物业人员也很苦恼，靠
近广场的住户经常投诉楼下的广场舞
音乐扰民，但他们也没有办法。“特别是
家里有老人、小孩、孕妇的，投诉特别
多。但我们没有执法权，只能以劝阻的
方式让大家声音小点，到晚上九点左右
就不给跳。”

家靠近广场的薛先生说，“几乎每个
工作日早上，吹拉弹唱好几班人。我经
常熬夜，早上就想赖会儿床，但总是在八
点左右被吵醒。”薛先生认为，这个问题
目前无解，“一方面我们鼓励各个年龄段
的人多锻炼，另一方面公共体育设施建
设等又跟不上，所以锻炼和居民日常生
活产生矛盾是必然的。”

当被问到跳广场舞是否遇到过投
诉时，广场舞爱好者李阿姨显得有些委
屈，“我们每天晚上九点前就结束了，平
时音量也会尽量控制，怎么还投诉呢？
我们也是业主，这小区的广场就是给大
家锻炼或者散步的，不然公摊那么多费
用，你说合不合理？”
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不过牙齿和舌头还有咬着的时候，带队
也得讲究些智慧。尤其带中老年团队，不发
工资奖金，讲究的是自觉自愿，最要紧的是
心要往一处想。“时间长了，大家的性格都知
道了，这人性子急一点，那人慢一点，互相包
容一下。多看看对方优点，我常常跟大家交
流换位思考的观念。”于秀娟说。

在于秀娟看来，老人就像小孩，随时会
闹矛盾，团长就要当好家长的角色，该做工
作做工作，该批评的时候要批评。有一次于
秀娟的舞蹈队参加比赛，有人把她告到志愿
者协会去了，说为什么自己在这个团队跳了
好几年，选人参赛的时候不选她，反而选了
一个新来的？“我只能跟领导说，我们搞艺术
的，掺不得半点假，哪怕她来一个月，跳得好
我也要用，你要上场，就得继续努力。”

还有人列队只愿意站在前排，根本不管
队形和整体效果，“讲不通的时候，我就要发
威了，说再这样你就别上节目，她马上不吭
气了，但估计心里还是不服气。不过我们有
规章制度，关键时候就得服从。背后我再找

她们聊聊，开解和约束，软硬兼施。”
团队里，争吵更是无法避免，队员通

常来自全国各地，急起来，各种方言都冒
出来了，于秀娟只能无奈地跟大家说：“你
们跟我说普通话，你用家乡话骂我，我也
听不懂。”

有一次一位阿叔被围观的队员指指点
点，点评他跳得不好，脾气火爆的阿叔扭头
就爆起了粗口。于秀娟私下找阿叔做工作，
要他在群里道个歉，但阿叔也倔，说那人平
常老骂他，显然积怨已深。于秀娟于是使出

“不道歉不能上节目”的撒手锏。阿叔服软
了，问“怎么说”？于秀娟只好一字一句地
教：“你说‘对不起，今天不应该说粗话’，不
就行了吗？平常他说什么你就装听不见，一
个巴掌他不是拍不响嘛。”在于秀娟看来，大
家一起锻炼一起玩，团结开心最重要，舞群
里不能助长歪风邪气。

不过这些还都是小矛盾，在有些广场舞
群里，为抢舞伴大打出手的，为争夺“领导”
位置而拉帮结派的，不一而足。
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有专家做过分析，中老年人参加广场舞，

重要的原因之一是子女长大离家后形成的孤
独感。这些人群有一种替代性的社会关系诉
求，而被广场舞团体接纳便意味着获得了又
一条情感支持渠道。正因如此，不少广场舞
团便有着类似“江湖道义”的忠诚要求。

作为广州一个小区广场舞群主的阿荣
对团员只有一个要求，就是“忠诚”：“如果
你要离开我这里，我不拦着，但我也明白告
诉你，如果以后你在别的舞群待着不开心
了，想回来，我不会再要你。”有人感觉也就
是跳个舞，至于这么严重吗？但在阿荣的概
念里不是这么一回事，“我对你好，你就要对
我好，尊重是相互的”。

广州志愿者艺术团团长于秀娟的舞团
特别能出人才，好几个从她团里出来的人都
组建了自己的广场舞团。不少团员认为这样
的行为等同于背叛，但于秀娟心态放得很平，
有人在外面转一圈又回来了，她照样接纳，

“只要人有爱心就行”。但她也有一个准则，
尽可能不要跨团，影响不好，排练的时候会出
现时间冲突。平时路过广场，看到有跳得好

的，于秀娟也会问问愿不愿意到她那去，同时
也肯定会加问一句，“你们团长同意不”？

作为广场舞团的组织者，平日里也会有
闹心的时候，人多了各有各的想法，肯定会
出现矛盾。阿荣很不喜欢搞是非的人，之前
团里爆发过一次大的矛盾，她认为就是那些
喜欢“搞是搞非”的人闹的。

事情是这样的，有一次她们经朋友介
绍，参加某公司组织的广场舞比赛，拿了个
三等奖，阿荣觉得可以接受，但有团员不服
气，跑去找公司老总和评委去闹、去抗议，结
果介绍她们去参赛的朋友遭了殃，被老总骂
了一顿还罚了钱。这事阿荣知道后很生气，
批评了那位团员，没想到人家不服气，指着
她的鼻子骂，又拉着一些没能得到上场机会
的队员，和阿荣对着干，两人关系就此决
裂。“后来她鼓动几名队员跟她一起走，但大
家知道她的人品，她没能得逞，后来听说她
参加过小区另外两个舞团，最后都没留下，
什么原因我没去问，懒得再打听她的事情。”
至今说起来，阿荣还生气，“现在我选队员只
选性格好、心态好的。”
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俗话说，有人的地方
就有江湖。

在中国，当数以亿计
的中老年人走进广场、小
区、江边与街头跳起广场
舞，除了心情的享受、情绪
的释放与身体的锻炼外，
其中衍生的恩怨故事、利
益纠纷、矛盾冲突，估计洋
洋洒洒写上几天几夜也写
不完。如何管理好这个蓬
勃乃至野蛮生长的“大江
湖”，考验着政府的精细化
管理能力，更考验着整个
社会的智慧与温度。

本就发端民间
江湖不好管理
虽有指导意见
执行难以落地

在广州市体育舞蹈协会主席张正
碧看来，目前广场舞在中国还属于一个
非常松散的组织，虽然说和舞蹈沾边的
项目广义上都归体育舞蹈协会管，但实
际上他们既管不过来，也没有执法权。
目前协会旗下也没有广场舞的注册会
员和队伍，只有省、市搞比赛的时候，协
会会发通知，让社会团队报名参赛。

说到比赛，张正碧也是一肚子牢
骚，“现在居民小区、物业和居委会搞点
广场舞比赛是可以的，毕竟有组织，有
责任人，也不收费。但我们知道，外面
很多人利用这个比赛赚钱，有的公司说
你在我卡里存多少钱，我帮你们组织一
场广场舞比赛，或是欺骗老人买保险，
承诺给他们搞比赛，这些都极不规范也
带着风险。有时候老人被骗了，投诉到
我们这里来，我们也只能跟他们聊一
聊，没有太多的办法。”

张正碧认为现在大大小小的比赛
名目众多，动不动就打着“省级赛”、“全
国赛”甚至“亚太地区大赛”的招牌，其
实都是“山寨货”，“我们自己协会搞比
赛，顶多挂个广州市的头衔，不敢挂其
他的。山寨版的胆子大得很，都是比完
了大家钱一分就散，也没有经过审批流
程，租个场地就搞了。”在张正碧看来，
搞比赛基本门槛是安全，而且必须有责
任人，但这些山寨版比赛很难具备。

另外，张正碧也强调科学健身对中
老年人非常重要，现在广场舞舞种繁
多，但并非所有舞种都适合所有人，运
动方式和运动量不注意的话会出现关
节磨损等各种毛病。“我也希望未来能
够多一些相关的理论讲座，呼吁大家不
要盲目锻炼”。

羊城晚报记者查阅发现，2015 年，
文化部会同体育总局、民政部、住房城乡
建设部联合印发了《关于引导广场舞活动
健康开展的通知》，2017年国家体育总局
下发《关于进一步规范广场舞健身活动的
通知》，其中提到不少人们关心的问题，诸
如有效规范广场舞健身活动，场地设施统
筹安排，合理划分不同健身项目开放时
段，不得通过广场舞健身活动非法敛财，
不得因广场舞健身活动产生噪音影响周
边学生上课和居民正常生活等等。

这些年来，广场舞引发的各类问题
也在逐步改善，但城市空间的局限以及
规划的短板，并非一时三刻就能打破。
如何在闪转腾挪间找到一个彼此都能接
受的缓冲带，对各方来说还是一个考验。

天河体育中心的广场舞 詹淑真 摄

于秀娟的团队 受访者提供

欧冠半决赛次回合5月 5
日 凌 晨 3 时 上 演 重 量 级 对
话，新科西甲冠军皇家马德
里主场迎战英超领头羊曼
城。

在双方首回合交锋，曼
城在主场三次取得两球领先
的优势，但最终仅以 4比 3险
胜。欧冠淘汰赛已经取消客
场进球规则，使得双方的次
回合较量变得更加开放。

曼城主帅瓜迪奥拉和皇
马主帅安切洛蒂曾经先后执
教拜仁慕尼黑，安帅恰好是
瓜帅的继任者。拜仁旧将马
丁内斯近日这样评价两位前
主帅：“瓜迪奥拉是他那一代
教练里最好的，但安切洛蒂
是所有教练里面最好的。”马
丁内斯认为，安帅更善于因
材施教，瓜帅执教风格更加
理想化一些。

与首回合交锋相比，曼
城右后卫坎塞洛解禁复出，
另一名右后卫沃克也得到更
多恢复伤病的时间，瓜迪奥
拉手中的兵源更加充足。上
周末在英超比赛，曼城客场
以 4比 0大胜利兹联，这更像
一场教学比赛。德布劳内和
马赫雷斯整场被瓜帅放在替
补席，贝尔纳多只在第 80 分
钟替补出场，三位主将都得
到充分的休整机会。巴西前
锋热苏斯延续了近期的火热
状态，最近三场比赛打进 6
球，而且他已在连续三场对
皇马的欧冠比赛都有进球。

安切洛蒂原本不希望皇
马在西甲提前夺冠，因为他担
心庆祝夺冠会影响欧冠备
战。无奈两支追赶者巴塞罗
那和塞维利亚太不给力，皇马
上周末在主场以 4 比 0 大胜
西班牙人，提前夺得西甲冠
军。赛后，皇马举行了隆重的
庆祝仪式，还在市区进行夺冠
巡游。虽然安帅和弟子们经
验丰富，但夺冠庆典或多或少
会影响皇马的专注度。

皇马主力中卫阿拉巴受
到 伤 病 困 扰 ，本 场 很 难 复
出。预计纳乔将会顶替阿拉
巴的首发位置，但这位“多面
手”并非顶级水准。另一名
中卫米利唐近期状态平平，
更为皇马的防守埋下隐患。
中场克罗斯上一场对曼城时
表现不佳，老将莫德里奇本
赛季出场次数偏多，皇马的
中场同样有隐忧。尽管皇马
中锋本泽马本赛季状态火
热，在欧冠射手榜领跑，两名
边锋维尼修斯和罗德里戈表
现也很出色，但皇马攻击点
还是不如曼城丰富。

双方曾在 2019-2020 赛
季欧冠 1/8决赛相遇，曼城在
客场和主场以两个 2比 1“双
杀”皇马。曼城时隔两年再
次造访伯纳乌球场，面对来
势汹汹的强敌，皇马翻盘难
度很大。当皇马在主场全力
争取获胜的时候，还可能给
曼城可乘之机，曼城甚至有
望再次客场战胜皇马。

羊城晚报记者 刘毅
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